
आज क� class म� हम सीख�गे �क �कस तरह Indirect speech म� tense को change �कया जाता है।  
आप सभी को tenses के बारे म� पता ह�। आप उनके sentence structure और उन usages के बारे म� भी जानत े
ह�। इस�लए यहाँ पर Indirect Speech म� बनात ेसमय �कस तरह उनम� changes आएंगे, सीखना थोड़ा easy 
होगा। पहले ये सम�झये �क �य� tense को change �कया जाता है।  
हम� tense को बदलने क� इस�लए ज�रत होती है �य��क व�ता ने वह बात भतूकाल म� कह� होती ह� और हम उसे 
�कसी और काल म� कहत ेह�। जसेै - 
Dr. Sharma said, "I want to meet your parents."  
यह वा�य डॉ�टर ने जब म� उनके पास गयी थी तब कहे थे यानी अब वह भतूकाल हो गया।  
Dr. Sharma said that he wanted to meet my parents.  
और यह वा�य म� अभी बोल रह� हँू।  
 
म�ने आपको last class म� भी बताया था 
Important rule है - 
1) य�द Reporting Speech का verb - say, says (present tense) या will say (future tense) हो तो 
Reporting speech का tense नह�ं बदला जाएगा �सफ�  Pronoun म� ह� बदलाव आएगा। ले�कन य�द 
Reporting verb, Past tense म� हो (said) तो Reported speech के Tense को Change �कया जाता है। हम 
आगे इसे example के through समझ�गे।  
2) य�द 'Say, Says, Will Say or said' है तो Indirect Speech म� भी 'Say, Says, Will Say or said' ह� रह�गे 
। य�द Reporting Verb के साथ 'to' लगा हो तो Indirect Speech म� यह इस �कार change ह�गे: 
(i) Say to - Tell (ii) Says to - Tells (iii) Will say to - Will tell (iv) Said to - Told 
जब Reporting Verb के साथ 'to' लगता है तो वहां Object अव�य होगा और Indirect Speech म� 'tell या 
Told' के बाद Object अव�य आयेगा। 
 
इसे detail म� म�ने समझाया भी था। तो च�लए अब जानत ेह� �क य�द Reported Verb का Tense Past Tense 
म� हो तो Reported Speech के सारे Tense �कस तरह से बदलत ेहै: 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 Direct Speech   Indirect Speech 

 Simple Present Tense  
(do/ does + 1st form of verb (s/es) 

Simple Past Tense 
(did) 

 Present Continuous Tense  
(is/ am/ are + ing form of verb) 

 

Past Continuous Tense 
(was/ were + ing form of verb) 

 Present Perfect Tense  
(has/ have + 3rd form of verb) 

 

Past Perfect Tense 
(had + 3rd form of verb) 

 Present Perfect Continuous Tense  
(has/ have + been + ing form of verb) 

 

Past Perfect Continuous Tense 
(had + been + ing form of verb) 

 Simple Past Tense  
(did) 

 

Past Perfect Tense 
(had + 3rd form of verb) 

 Past Continuous Tense 
(was/ were + ing form of verb) 

 

 Past Perfect Continuous Tense 
(had + been + ing form of verb) 

 Past Perfect Tense  
(had + 3rd form of verb) 

 

No Change 

 Past Perfect Continuous Tense  
(had + been + ing form of verb) 

 

No Change 
 

Simple Future Tense 
(will/ shall + 1st form of verb) 

Simple Future Tense 
(would/ should + 1st form of verb) 

Future Continuous Tense 
(will be/ shall be + ing form of verb) 

Future Continuous Tense 
(would be/ should be + ing form of verb) 

Future Perfect Tense 
(will/ shall + have + 3rd form of verb) 

Future Perfect Tense 
(would/ should + have + 3rd form of verb) 

 
 
अब हम इ�ह� examples के through समझत ेह� -  
 
इन वा�य� म� Simple Present tense को Simple Past tense म� बदला गया है।  
 
1. She said, " I am happy." उसने कहा, "म� खशु हँू ।" 



She said that she was happy. उसने कहा �क वह खशु थी। 
(Am - is a present form of ‘be’ - Simple present tense  
Was - is a past form of ‘be’ - simple past tense 
I - First person pronoun will change according to the Subject (She) of Reporting verb) 
 
DON’T FORGET THE RULE OF CHANGING PRONOUN - S O N - 1 2 3) 
 
2. Vandana said to me, " I don't like lockdown time." वदंना ने मझुसे कहा, "मझु ेलॉकडाउन टाइम पसदं 
नह�ं है।" 
Vandana told me that she didn't like lockdown time. वदंना ने मझु ेबताया �क उसे लॉकडाउन समय पसदं 
नह�ं था। 
(don’t is changed into didn’t) 
 
3. He said, "I love my family." उ�ह�ने कहा, "म� अपने प�रवार से �यार करता हंू।" 
He said that he loved his family. उ�ह�ने कहा �क वह अपने प�रवार से �यार करत ेथे। 
 
4. "I always like outside food", Vandana said. "मझु ेहमेशा बाहर का खाना पसदं है", वदंना ने कहा। 
Vandana said that she always liked outside food. वदंना ने कहा �क उ�ह� हमेशा बाहर का खाना पसदं था। 
 
 
 
इन वा�य� म� Simple Present Continuous tense को Simple Past Continuous tense म� 
बदला गया है।  
 
1. Vandana said, "I am taking live classes on Instagram during the lockdown period." वदंना ने 
कहा, "म� लॉकडाउन अव�ध के दौरान इं�टा�ाम पर लाइव क�ाएं ले रह� हंू।" 
Vandana said that she was taking live classes on Instagram during the lockdown period. वदंना ने 
कहा �क वह लॉकडाउन क� अव�ध के दौरान इं�टा�ाम पर लाइव क�ाएं ले रह� थीं। 
 
2. Manish said, "Net is not working properly." मनीष ने कहा, "नेट ठ�क से काम नह�ं कर रहा है।" 
Manish said that net was not working. मनीष ने बताया �क नेट काम नह�ं कर रहा था। 
 
3. Roushan said to me, "I am going to wash utencils." रौशन ने मझुसे कहा, "म� बत�न धोने जा रहा हँू।" 
Roushan told me that he was going to wash utencils. रौशन ने मझु ेबताया �क वह बत�न धोने जा रहा 
था। 
 
Karthik Aryan या celebrities के posts आपने देखे ह�गे social media पर, िजनम� वे बता रहे है �क इस 
lockdown period म� वे अपना समय कैसे �यतीत कर रहे ह� -  
4. Karthik Aryan said to the reporters, "I am doing household work during lockdown." का�त�क 
आय�न ने सवंाददाताओ ंसे कहा, "म� लॉकडाउन के दौरान घरेल ूकाम कर रहा हंू।" 
Karthik Aryan told the reporters that he was doing household work during lockdown. का�त�क 
आय�न ने सवंाददाताओ ंसे कहा �क वह लॉकडाउन के दौरान घरेल ूकाम कर रहे थे। 



यहाँ �यान द�िजये �क  Indirect Speech म� जब हम बात करत ेह� तो told to the reporters नह�ं बोल�गे। to 
को avoid कर�गे। इस�लए told the reporters 
 
इन वा�य� म� Present Perfect tense को Past Perfect tense म� बदला गया है।  
 
 
1. Annu said, "I have completed all the tasks." अन ुने कहा, "म�ने सभी काय� परेू कर �लए ह�।" 
Annu said that she had completed all the tasks. अन ुने कहा �क उसने सभी काय� परेू कर �लए ह�। 
2. Sachin Tendulkar said to everyone, "I have taken lockdown as a good step of government." 
स�चन त�दलुकर ने सभी से कहा, "म�ने लॉकडाउन को  सरकार के अ�छे कदम के �प म� �लया है।" 
Sachin Tendulkar told everyone that he had taken lockdown as a good step of government. 
स�चन त�दलुकर ने सभी को बताया �क उ�ह�ने लॉकडाउन को सरकार के अ�छे कदम के �प �लया था। 
 
3. Vandana said to Annu, "I and Ishita have already shoot the video." वदंना ने अन ुसे कहा, "म� और 
इ�शता पहले ह� वी�डयो शटू कर चकेु ह�।" 
Vandana told Annu that she and Ishita had already shot the video. वदंना ने अन ुको बताया �क उसने 
और इ�शता ने पहले ह� वी�डयो शटू कर �लया था। 
 
4. Manish said, "I have not met PM Modi." मनीष ने कहा, "म� पीएम मोद� से नह�ं �मला हंू।" 
Manish said that he had not met PM Modi. मनीष ने कहा �क वह पीएम मोद� से नह�ं �मले थे। 
 
इन वा�य� म� Present Perfect Continuous tense को Past Perfect Continuous tense म� 
बदला गया है।  
 
1. Manisha said, "I have been working in a bank for 10 years." मनीषा ने कहा, "म� 10 साल 
से ब�क म� काम कर रह� हंू।" 
Mainsha said that she had been working in a bank for 10 years. मनीषा ने कहा �क वह 10 
साल से एक ब�क म� काम कर रह� थी। 
 
2. Vipul said to me, "I have been waiting for this moment for three years." �वपलु ने मझुसे 
कहा, "म� तीन साल से इस पल का इंतजार कर रहा हंू।" 
Vipul told me that he had been waiting for that moment for three years. �वपलु ने मझु े
बताया �क वह तीन साल से उस पल का इंतजार कर रहा था। 
(This is changed in that) 
 
3. They said, "We have been living in the US since 2015." उ�ह�ने कहा, "हम 2015 से 
अमे�रका म� रह रहे ह�।" 
They said that they had been living in the US since 2015. उ�ह�ने कहा �क वे 2015 से 
अमे�रका म� रह रहे थे। 
 
 



 
इन वा�य� म� Simple Past tense को Past Perfect tense म� बदला गया है।  
 
Kanika Kapoor said, "I visited Britain in the month of March." क�नका कपरू ने कहा, "म�ने 
माच� के मह�ने म� ��टेन का दौरा �कया।" 
Kanika Kapoor said that she had visited Britain in the month of March. क�नका कपरू ने कहा 
�क उ�ह�ने माच� के मह�ने म� ��टेन का दौरा �कया था। 
 
Mrs. Sharma said to Mrs. Verma, "We bought a new house." �ीमती शमा� ने �ीमती वमा� से 
कहा, "हमने एक नया घर खर�दा।" 
Mrs. Sharma told Mrs. Verma that they had bought a new house. �ीमती शमा� ने �ीमती 
वमा� से कहा �क उ�ह�ने एक नया घर खर�दा था। 
 
Kundan said to Neha, "You didn't help me." कंुदन ने नेहा से कहा, "तमुने मेर� मदद नह�ं क�।" 
Kundan told Neha that she had not helped him. कंुदन ने नेहा को बताया �क उसने उसक� मदद 
नह�ं क� थी। 
(You - 2nd person pronoun will change according to the Object (Neha) of Reporting 
verb - Neha is a girl, therefore SHE 
Me - 1st person pronoun will change according to the Subject (Kundan) of Reporting 
Verb  - me will be changed into him) 
 
Doctor said to me, "You didn't take the precautions." डॉ�टर ने मझुसे कहा, "आपने 
सावधा�नयां नह�ं बरती।" 
Doctor told me that I had not taken the precautions. डॉ�टर ने बताया �क म�ने सावधा�नयां नह�ं 
बरती थी। 
((You - 2nd person pronoun will change according to the Object (me) of Reporting verb - 
therefore I) 
 
इन वा�य� म� Past Continuous tense को Past Perfect Continuous tense म� बदला गया है।  
 
Renu Mandal said, "I was singing outside the railway station." रेण ुमंडल ने कहा, "म� रेलवे 
�टेशन के बाहर गा रह� थी।" 
Renu Mandal said that she had been singing outside the railway station. रेण ुमंडल ने कहा 
�क वह रेलवे �टेशन के बाहर गा रह� थी। 
 
The kids said, "We were playing in the park." ब�च� ने कहा, "हम पाक�  म� खेल रहे थे।" 
The kids said that they had been playing in the park. ब�च� ने कहा �क वे पाक�  म� खेल रहे थे। 
 



My friends said to me, "We were playing PUBG during lockdown time." मेरे दो�त� ने मझुसे 
कहा, "हम लॉकडाउन के समय PUBG खेल रहे थे।" 
My friends told me that they had been playing PUBG during lockdown time. मेरे दो�त� ने 
मझु ेबताया �क वे लॉकडाउन के समय PUBG खेल रहे थे। 
 
My colleague said, "I was not coming out of my home during lockdown time." मेरे सहयोगी 
ने कहा, "म� अपने घर से लॉकडाउन के समय नह�ं �नकल रहा था।" 
My colleague told that he had not coming out of his home during lockdown time. मेरे 
सहकम� ने बताया �क वह लॉकडाउन के समय अपने घर से नह�ं �नकल रहे था। 
 
अब question होगा �क Past perfect continuous tense के साथ तो हम समय का �योग करत ेह� पर 
यहाँ नह�ं �कया। �य��क जब हम �कसी क� कह� हुई बात, जो उसने भतूकाल म� क� थी, अपने श�द� म� 
कह रहे ह� तो उसका tense बदल जाएगा। उसम� एक �नि�चत समय होगा जो परूा हो चकुा है।  
 
इन वा�य� म� Past Perfect tense को Past Perfect tense म� बदला गया है। (No changes in 
the tense) 
 
They said, "We had won the match." उ�ह�ने कहा, "हमने मचै जीत गए।" 
They said that they had won the match. उ�ह�ने कहा �क वे मचै जीत गए। 
 
She said, "I had not received any threat." उसने कहा, "मझु ेकोई धमक� नह�ं �मल� थी।" 
She said that she had not received any threat. उसने कहा �क उसे कोई धमक� नह�ं �मल� थी। 
 
Rohan said, "I had topped the UPSC exam." रोहन ने कहा, "म�ने यपूीएससी पर��ा म� टॉप �कया 
था।" 
Rohan said that he had topped the UPSC exam. रोहन ने कहा �क उसने यपूीएससी पर��ा म� 
टॉप �कया था। 
 
Vipul said, "I had gone to home." �वपलु ने कहा, "म� घर चला गया था।" 
Vipul said that he had gone to home. �वपलु ने कहा �क वह घर गया था। 
 
 
Future Tense म� will/ shall, will be/ shall be, will have/ shall have को would/ should, 
would be/ should be, would have/ should have म� बदला जाता है।  
 
She said, "I will go to London." उसने कहा, "म� लंदन जाऊंगी।" 
She said that she would go to London. उसने कहा �क वह लंदन जाएगी। 
 
They said, "We will not be leaving the town." उ�ह�ने कहा, "हम शहर नह�ं छोड़�गे।" 



They said that they would not be leaving the town. उ�ह�ने कहा �क वे शहर छोड़कर नह� ं
जाएंगे। 
 
Manish said, "I will have called a doctor." मनीष ने कहा, "म�ने डॉ�टर को बलुाया होगा।" 
Manish said that he would have called a doctor. मनीष ने कहा �क उ�ह�ने डॉ�टर को बलुाया 
होगा। 
 
 
Tenses के अलावा कुछ ऐसे words है जसेै modal verbs और कुछ specific words िज�ह� भी 
indirect speech म� बदला जाता है -  
 
 Direct Speech → Indirect Speech 
 This  That  

 These  Those 
 Here  There 

 Hence  Thence 
 Now  Then 
 Thus  So 
 Today  That Day 

 Yesterday  The previous day / The  day  before 
The day before  yesterday  Two days before  
 Tomorrow  The next day / The  following  day 

 Tonight  That night 
 This day  That day 

The day after  tomorrow  In two days, Time 
 Last week  The previous week / The week  before  
 Last month  The previous month / The  month  before  
 Last year  The previous yaer / The year  before 
 Last night  The previous night / The night  before  
 Last day  The previous day / The day  before  

 Next week  The following week 
 Next month  The following month 

 Next year  The following year 
 Next night  The following night 
 Next day  The following day 
 A year ago  A year before 
Can could 
May might 
could/should no change 



would/ might no change 
 

 
 
बोलत ेसमय इन बात� का बहुत �यान रखना चा�हए �क �कस word को �कसके अनसुार बदलना है। 
�कसी ने आपसे उसने कल (yesterday) �या �कया था, यह बताया। पर जब आप �कसी तीसरे �यि�त 
को यह बता रहे है तो उस समय काल (tense) बदल जाएगा। अगर आप उस समय yesterday का ह� 
use करत ेह� तो वह आपका yesterday हुआ जब�क काय� पहले ह� �कया गया था। इस�लए the 
previous day का use �कया जाता है। देख� इनके कुछ examples  
 
Amit says, "He will come to office tomorrow." अ�मत कहत ेह�, "वह कल काया�लय आएंगे।" 
Amit says that he will come to office the next day. अ�मत का कहना है �क वह अगले �दन 
ऑ�फस आएंगे। 
(अब आप बोल�गे �क म�ने गलत �लख �दया है will का would तो �कया ह� नह�ं। इसका मतलब आपने 
last lesson revise नह�ं �कया। वहां म�ने बताया था �क य�द Reporting verb Simple present 
tense या Future tense म� होता है तो Reported �पीच यानी जो वा�य inverted commas के अदंर 
है उसका tense नह�ं बदलेगा �सफ�  Pronouns, Time और Adverbs बदल�गे।) 
 
Vandana said, "I am busy today." वंदना ने कहा, "म� आज �य�त हंू।" 
Vandana said that she was busy that day. वंदना ने कहा �क वह उस �दन �य�त थी।  
(जब वंदना क� कह� बात को बाद म� �कसी और समय म� कहा गया तो यह यह नह�ं कह सकत े�क वह 
आज busy है। �फर तो वा�य का अथ� ह� बदल जाएगा और indirect speech म� बात करने का सबसे 
पहला rule है �क व�ता क� कह� हुई बात का अथ� न बदले। इस�लए that ड े(उस �दन) , अब वह उसे �दन 
कोई भी �दन हो सकता है, का �योग �कया गया है।  
 
Roushan said to me, "My training will start from the next month." रौशन ने मझुसे कहा, "मेर� 
�े�नगं अगले मह�ने से श�ु होगी।" 
Roushan told me that his training would start from the following month. रौशन ने मझु े
बताया �क उसक� �े�नगं अगले मह�ने से श�ु होगी। 
 
Anu said, "I met my friend who came from USA yesterday." अन ुने कहा, "म� कल अपने दो�त 
से �मल� जो कल यएूसए से आया था।" 
Anu said that she had met her friend who had come from USA the previous day. अन ुने 
कहा �क वह अपने दो�त से �मल� थी जो �पछले �दन यएूसए से आया था। 
 
They said, "We have lot of work to do this month." उ�ह�ने कहा, "इस मह�ने हमारे पास करने के 
�लए बहुत काम है।" 
They said that they had lot of work to do that month. उ�ह�ने कहा �क उस मह�ने उनके पास 
करने के �लए बहुत काम था। 



 
Ankita said, "The weather is pleasant this week." अ�ंकता ने कहा, "इस स�ताह मौसम सहुावना 
है।" 
Ankita said that the weather was pleasant that week. अ�ंकता ने कहा �क उस स�ताह मौसम 
सहुावना था। 
 
Manish said, "I will be at home next day. मनीष ने कहा, “म� अगले �दन घर पर होगा। 
Manish said that he would be at home the following day. मनीष ने कहा �क वह अगले �दन घर 
पर होगा। 
 
 
Ishita said, "My puppy is playing here." इ�शता ने कहा, "मेरा puppy यहां खेल रहा है।" 
Ishita said that her puppy was playing there. इ�शता ने कहा �क उसका puppy वहां खेल रहा था। 
 
I said, "I am giving a resignation now." म�ने कहा, "म� अभी इ�तीफा दे रहा हंू।" 
I said that I was giving a resignation then. म�ने कहा �क म� तब इ�तीफा दे रहा था। 
 
He said, "I like this house." उ�ह�ने कहा, "मझु ेयह घर पसंद है।" 
He said that he liked that house. उ�ह�ने कहा �क उ�ह� वह घर पसंद है। 
 
 
 
अब आप pronouns, tenses और adverbs को कैसे बदला जाता है, समझ गए ह�गे। थोड़ा difficult है 
पर practice से आपको ये सब याद हो जाएगा। �यान रख� �क बोलत ेसमय अगर इन बात� का �यान न 
रखा जाए तो अथ� का अनथ� भी हो सकता है। और जसैा �क म�ने पहले भी बताया था �क इस course के 
lessons exams क� �ि�ट से भी important है।  
आपक� Spoken English तो improve होगी ह� आपक� writing skill भी improve होगी। साथ ह� यह 
याद र�खये �क बोलत ेसमय आपके sentence structure से ह� indirect speech का पता चल जाएगा। 
जसेै आप अपने पापा के birthday पर केक का ऑड�र देने गए। वापस घर अगर आप ऐसे नह�ं बोल�गे �क 
म�ने कहा मझु ेकेक का order देना है। उसने कहा म� दे दूंगा etc etc ... आप ये बात वत�मान समय म� कर 
रहे ह� और �कसी तीसरे �यि�त से। तो ये सभी changes आपको करने ह�गे।  
 
Next class म� हम इसी topic को continue कर�गे।  
 
 
 
 
 
 



 
 
 


